

68ª Sesión de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer de Naciones Unidas

Resumen de la asistencia de HelpAge International España como representante de la sociedad civil dentro de la delegación de la Unión Europea a las sesiones celebradas en formato presencial entre el 10 de marzo y el 14 de marzo de 2024.

La Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer (CSW) de Naciones Unidas fue creada en 1977. La CSW es el mayor órgano para la formulación de políticas públicas a nivel mundial dedicado a la promoción de la igualdad de género y al empoderamiento de las mujeres. Se encuentra respaldada por ONU Mujeres.

Los debates giran en torno a un tema prioritario determinado por los Estados Miembros de las Naciones Unidas. El resultado de estas dos semanas de debate son las Conclusiones Acordadas, que es un documento para que los Estados Miembros y otros actores pasen a la acción. Para ello, los Estados Miembros, la sociedad civil y otras partes interesadas se reúnen en una sesión de la CSW, que se celebra con carácter anual en la sede de Naciones Unidas (Nueva York), para estudiar la situación de los derechos de las mujeres y debatir el proceso, identificar retos, definir políticas sobre la igualdad de género y los derechos de las mujeres y las niñas.

En este documento se hace un breve resumen del contenido de la 68ª sesión de la CSW que se ha celebrado en formato presencial entre los días 11 y 22 de marzo de 2024. **HelpAge International España ha participado como representante de la sociedad civil dentro de la delegación de la Unión Europea para informar sobre los derechos de las mujeres mayores dentro de los temas propuestos en esta sesión y ha seguido los debates, así como las negociaciones de las Conclusiones Acordadas.**

Desde HelpAge International España reiteramos que la crisis económica y social actual ha puesto en evidencia la necesidad de proteger los derechos de las personas mayores para que puedan tener igualdad de oportunidades, vivir con dignidad y participar en todos los

niveles de la sociedad en todas las etapas de la vida. Se ha puesto de manifiesto que, en nuestra sociedad y en las sociedades de todo el mundo, la discriminación por razón de edad existe, por lo que es necesario reforzar los instrumentos legales de protección y promoción de los derechos de las personas mayores.

Debido a la feminización del envejecimiento y al actual reto demográfico al que nos enfrentamos, es necesario incluir la perspectiva de edad en todos los ámbitos. En este caso, el objetivo era señalar la situación de las mujeres mayores en la actualidad y la necesidad de incluirlas dentro de los programas, políticas y leyes.

68ª Sesión de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer de Naciones Unidas

Consultar el programa general de la CSW68 [aquí](#).

Se puede consultar toda la documentación oficial de la CSW68 [aquí](#).

Día 1: 10 de marzo (domingo)

- 1. Sesión con la sociedad civil.**
- 2. Reunión con la Delegación de la Unión Europea.**
- 3. Reunión con la Delegación de HelpAge International y Age International.**

Durante la jornada matutina, participamos en una reunión virtual con representantes de la sociedad civil convocada por el Foro de ONG/CSW, bajo el auspicio de la ONG/CSW Forum. En este encuentro se abordaron diversos temas que serán objeto de discusión durante la CSW68. Se llevó a cabo una mesa de debate centrada en la participación de mujeres jóvenes como delegadas en la CSW68, donde una artista recitó un poema al inicio de la sesión. Además, se analizaron aspectos relevantes y compartidos por la sociedad civil en su conjunto, destacando especialmente la problemática de la pobreza y las mujeres. Se hizo hincapié en que la pobreza actualmente tiene un rostro femenino, y se subrayó la importancia de la financiación en este contexto.

Posteriormente, en el transcurso de la tarde, sostuvimos una reunión con la Delegación de la Unión Europea para la CSW68. Esta delegación estuvo integrada por personal de la Misión de la UE en Nueva York, dos delegados jóvenes, una representante de la sociedad civil y el equipo de trabajo de Helena Dalli, Comisionada Europea de Igualdad. Durante este encuentro, se abordaron temas relativos a la agenda de la semana

y se evaluó el estado de las Conclusiones Acordadas.

Por último, concluimos el día con una reunión con la delegación de HelpAge International, cuyos miembros figuran en la fotografía adjunta. Entre los presentes se encontraban el CEO de HelpAge International, Cherian Mathews, Tanvi Patel, Responsable de Desarrollo de Negocios, Carole Agengo, Responsable para África, y Brian Otwal, Responsable de Comunicación para África. Además de esta reunión con HelpAge International, tuvimos el honor de contar con la participación de Alison Marshall, CEO de Age International.



En la fotografía se encuentran de izquierda a derecha: Tanvi Patel, responsable de Desarrollo de Negocios; Cherian Mathews, CEO de HelpAge International; Carole Agengo, responsable para África; Belén Martínez, responsable de Campañas, sensibilización y Formación de HelpAge International España; y Brian Otwal, responsable de Comunicación para África.

Día 2: 11 de marzo (lunes)

- 1. Sesión de apertura de la CSW68.**
- 2. Participación en el evento "Disposición financiera de las mujeres mayores".**
- 3. Participación en el evento de la Unión Europea "30 Invertir en la prevención de la violencia contra las mujeres y las niñas".**

- 4. Participación en el debate “Poner fin a la violencia económica de género”.**
- 5. Participación en el evento de Human Rights Watch de encuentro con la sociedad civil organizada.**

Durante la ceremonia de inauguración oficial, se presentó la agenda de trabajo de las sesiones y las autoridades de los comités de Naciones Unidas destacaron la imperativa necesidad de colaboración entre la sociedad civil y los Estados Miembros.

En el marco del evento centrado en la provisión para mujeres mayores se enfatizó que, si bien las mujeres en general tienen una esperanza de vida más larga que los hombres, no disfrutan de recursos económicos equivalentes, lo que conlleva a una calidad de vida inferior. Se discutió la relación entre la trayectoria profesional y la brecha de género, y cómo todo esto afecta a las pensiones en la vejez de las mujeres.

El evento sobre la violencia económica tuvo como objetivo destacar la conexión entre la violencia de género y la independencia económica de las mujeres. Se destacó que, especialmente cuando las personas dependen financieramente de parejas o familias, las finanzas se convierten en herramientas de manipulación y control. En la mayoría de los casos, las víctimas de la violencia económica son mujeres, quienes se ven privadas de su libertad para gastar su propio dinero y tomar decisiones vitales. Este desequilibrio de poder financiero impide a las víctimas liberarse de relaciones abusivas o puede forzarlas a volver a ellas.

Se exploraron ideas, estrategias y soluciones del mundo real para abordar esta compleja intersección, allanando el camino hacia un futuro más seguro, con igualdad de género y empoderamiento económico para todos.

El evento contó con la participación del primer ministro de Letonia, la ministra sueca de Igualdad de Género y Vida Laboral, el director gerente del Banco Mundial y el secretario general del Consejo Nórdico de ministros.

Por último, durante la noche, la sociedad civil tuvo un momento de encuentro para interactuar y discutir puntos de interés en un ambiente más informal.



La imagen que se muestra a continuación corresponde al evento de la Unión Europea durante la CSW68.

Día 3: 12 de marzo (martes)

- 1. Participación en el desayuno en la Misión Española con la ministra de Igualdad y la sociedad civil.**
- 2. Participación en el evento: "Pobreza, injusticia y derechos de las mujeres mayores en la agenda global de desarrollo".**
- 3. Participación en el encuentro de la sociedad civil del Foro Europeo y Norteamericano.**
- 4. Asistencia a la recepción de la Unión Europea y la Presidencia Belga en la Misión de la Unión Europea.**

La primera reunión del día tuvo lugar con la ministra, Doña Ana Redondo, y la secretaria de Estado, Doña Aina Calvo, acompañadas por otros miembros de su gabinete y personal de la Misión Española en Nueva York, en compañía de representantes de la sociedad civil española.

La ministra extendió una cordial bienvenida institucional a todas las entidades presentes y proporcionó una visión general del trabajo realizado por el Gobierno de España durante la CSW68. Posteriormente, se ofreció la oportunidad a todas las entidades participantes en el desayuno para expresar sus preocupaciones, seguido de un diálogo abierto.

Durante este encuentro, se discutió la situación de las mujeres mayores y la imperativa necesidad de continuar trabajando para prevenir su vulnerabilidad ante la pobreza, tanto en España como a nivel global.



A continuación, se adjunta la fotografía del desayuno en compañía de la ministra de Igualdad, Doña Ana Redondo.

Día 4: 13 de marzo (miércoles)

- 1. Participación en el desayuno de la Delegación de la Unión Europea con la Comisionada de Igualdad de la Unión Europea y la sociedad civil.**
- 2. Participación en el evento de la CSW/NGO: "Summit for the Future".**
- 3. Participación en el evento: "Edad y pobreza: un intercambio intergeneracional entre niñas, jóvenes y mujeres mayores".**

Durante la mañana, participamos en un desayuno con la Delegación de la Unión Europea para la CSW68 en compañía de representantes de la sociedad civil. Durante este encuentro, se abordó el proceso de las Conclusiones Acordadas, y tuvimos la oportunidad de intervenir, resaltando la importancia de la inclusión de las mujeres mayores en la agenda feminista y en la CSW68.

En el marco del evento centrado en el Pacto del Futuro, se destacó cómo en 2021 el secretario general publicó "Nuestra Agenda Común" abordando los desafíos contemporáneos que no se consideraron en 1941, año de fundación de la ONU.

La Cumbre para el Futuro surgió como una de las recomendaciones con el objetivo de modernizar las estructuras. Aunque la mayoría de las recomendaciones se dirigen a las Naciones Unidas y pueden ser implementadas por esta organización, aproximadamente el 20% requiere la aceptación y aplicación a nivel nacional por parte de los Estados Miembros.

En los años recientes, desde la publicación del informe de la Agenda Común, se ha trabajado en el análisis de las recomendaciones, la elaboración de informes políticos y la definición de una respuesta estructurada.

Durante el evento vespertino, en colaboración con Plan International y HelpAge International Alemania, se llevó a cabo una mesa redonda sobre la pobreza en mujeres de todas las edades y la relevancia de romper el ciclo de la pobreza.

Día 5: 14 de marzo (jueves)

- 1. Participación en el evento: "Diálogo de Alto Nivel: bases para**

un Pacto Birregional por los Cuidados entre América Latina, el Caribe y la Unión Europea”.

2. Reunión con HelpAge International y la Delegación de la Unión Europea.

En la mañana, tuvimos el privilegio de asistir al evento organizado por el Gobierno de España en colaboración con la Unión Europea, centrado en el Pacto Birregional de cuidados. Se trató de un panel en el que participaron diversas autoridades, quienes abordaron la cuestión de los cuidados en sus respectivos países, evidenciando cómo estos han adquirido una prominencia destacada en la agenda política desde el inicio de la pandemia.

De este evento, deseamos resaltar la imperativa necesidad de colocar a las personas mayores en el centro de estas discusiones. No solamente en términos de recibir cuidados, sino también reconociendo su valor como individuos que contribuyen y enriquecen nuestras sociedades.

La CSW68 llegó a su conclusión con una reunión entre el CEO de HelpAge International y miembros destacados de la Delegación de la Unión Europea para la CSW68, con el propósito de expresarles nuestro agradecimiento por haber contado con nuestra colaboración y ofrecer nuestra disposición para seguir colaborando en el futuro.

Resumen de las Conclusiones Acordadas de la CSW68.

En las Conclusiones Acordadas se ha visto reflejado el esfuerzo por la incorporación de la perspectiva de edad y del ciclo vital dentro del documento.

Se menciona en cinco ocasiones la expresión “throughout their life course”, para referirse a la perspectiva de ciclo vital. Se puede encontrar la primera mención en el segundo punto de las Conclusiones Acordadas y posteriormente en los puntos veinte y treinta y uno.

Esta mención es importante debido a que dentro de ella se engloban las mujeres mayores. No es la primera vez que se incorpora este lenguaje dentro de las Conclusiones Acordadas, pero es importante que se mantenga.

La referencia a “older women” se encuentra cinco veces. Especialmente relevante es el párrafo cuarenta de las Conclusiones Acordadas donde se reconoce la contribución positiva de las mujeres mayores a la economía y a la sociedad, señalando los retos a los cuales las mujeres mayores se enfrentan por la intersección entre edad y género.

Dentro de las recomendaciones que hace la CSW68 a los Estados Miembros, organizaciones nacionales e internacionales, y todos los actores que se encuentran, las siguientes respecto a mujeres mayores:

- La necesidad de investigar el impacto de la pobreza en mujeres mayores y como afecta la intersección con: raza, etnia, nivel socioeconómico, y otras muchas cuestiones.
- Promover medidas jurídicas, administrativas y políticas que refuercen los regímenes de protección social, y garanticen el acceso pleno y equitativo de las mujeres a los sistemas de pensiones, incluido el acceso a la seguridad de los ingresos para las mujeres mayores, a través de regímenes contributivos y/o no contributivos.
- Promover y proteger los derechos de las mujeres mayores y aumentar su resiliencia, garantizando su igualdad de acceso a servicios sociales, jurídicos, digitales y financieros, infraestructuras, servicios sanitarios, etc.

Documentación adicional.

Documentación de Naciones Unidas para la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer.

- Consultar el programa general de la CSW68, que se puede encontrar [aquí](#).
- Documentación oficial de la CSW68, que se puede encontrar [aquí](#).
- La lista de eventos paralelos más detallada se puede consultar en este enlace: <https://www.unwomen.org/en/csw/csw68-2024/side-events/schedule>.

Documentación de HelpAge International para la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer.

- Paquete didáctico sobre igualdad de género (español) de HelpAge International, que se puede encontrar [aquí](#).
- Informe de HelpAge International “Avanzar en la igualdad de género mediante la protección social en un mundo que envejece”, que se puede encontrar [aquí](#).
- Nota informativa de HelpAge International “Avanzar en la igualdad de género mediante la protección social en un mundo que envejece”, que se puede encontrar [aquí](#).

La participación de España en la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer.

- Intervención de Ana Redondo destaca en las Naciones Unidas medidas españolas “pioneras en Europa y en el mundo” para lograr la igualdad real, que se puede encontrar [aquí](#).
- Intervención de Ana Redondo: “Los cuidados son un derecho, una necesidad y una responsabilidad colectiva”, que se puede encontrar [aquí](#).
- Intervención sobre “La Ley de Paridad, ejemplo de buenas prácticas

en Naciones Unidas para mejorar la participación equitativa de las mujeres en las instituciones económicas”, que se puede encontrar [aquí](#).

- Intervención de Ana Redondo sobre la acción para la erradicación de la pobreza de las mujeres, que se puede encontrar [aquí](#).
- Participación del Ministerio de Igualdad en la CSW68, que se puede encontrar [aquí](#).

La participación de la Unión Europea en la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer.

- Página web de la Unión Europea en la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer, que se puede encontrar [aquí](#).
- Pregunta oral que se realiza en el Parlamento Europeo sobre el posicionamiento de la Unión Europeo en la CSW68, que se puede encontrar [aquí](#).